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任志剛倡藍籌股雙幣交易
港資本市場廣泛使用 利人幣進一步國際化

●香港文匯報記者 馬翠媚

內地近年加快推進人民幣

國際化進程，香港行政會議成

員、金管局前總裁任志剛23日

出席國家「十四五」規劃綱要宣

講會後見傳媒，他認為若想人民

幣進一步國際化，建議將人民幣

使用大力推向香港資本市場，例

如容許港股以人民幣報價、交易

和清算，令人民幣在香港資本市

場更廣泛地使用。他並呼籲港府

研究一些策略性方案，財庫局則

表示對推出更多人民幣產品持開

放態度。

香港文匯報訊 (記者 莊程敏)在美國上市後
旋即捲入監管風波的中國網約車平台滴滴出
行，有消息指將會給予中國政府特殊權利股
份，接受更嚴格的監督，以釋除中國政府對其
掌握敏感數據外洩的擔憂。

配合中國更嚴格監管制度
據英國《金融時報》引述接近審查的人預

計，滴滴出行須給予中國政府有特殊權利的股
份，容許當局進行更嚴格監督， 特別是4月時
有政府智庫建議，對公眾非常重要的公司應該
給政府有特殊權利的股份。滴滴事件可能朝這
個方向發展。但公司對此不予回應。
所謂「特殊權利股份」，是政府針對系統重要

性數據公司實行的一種監管制度，又稱「金股制
度」，政府只需持有有關公司極小量的「金
股」，有權對公司有違公眾利益的決策實行否
決，但不干預公司的日常經營。這種制度比由政
府或國企直接控股重要的數據公司更有利於平衡
保障公眾利益及保持企業活力。

報道又引述知情人士稱，滴滴的投資者非常
關注公司可能已被導向由紐約證券交易所除
牌，不過滴滴稍早前否認會在美國除牌。

旗下25款App因違規被下架
今年以來，中國國家網信辦對地圖導航、運

動健身、短片等十多種類型的手機應用程式進
行了檢測，351款App因違法收集個人信息被通
報，25款因嚴重違法違規收集使用個人信息被
下架。而這25款，都是滴滴旗下App。包括滴
滴車主、滴滴企業版、滴滴順風車等。
滴滴今年6月在美國上市後不久，就被中國

當局要求在應用程式商店下架，其後國家網信
辦等進駐滴滴，開展網絡安全審查。
由於業務需要整改，滴滴幾個業務部門已降

低原定於今年1月訂下的年度業績目標，原因
是這些目標已「不可能實現」。
滴滴今年6月30日在美國上市，上市定價14

美元，最高曾見18.01美元，最低見7.16美元。
截至23日晚10時47分，滴滴報7.32美元。

香港文匯報訊（記者 殷考玲）阿里巴巴近期
深受監管政策收緊及內部員工作風問題困擾，
23日曾低見151.2元（港元看下同）再創上市新
低，收報152.1元，挫3.7%，錄得9連跌，累計
跌幅逾20%。內外交困下，阿里巴巴內部組織
有調整，據媒體報道，集團董事局主席兼首席
執行官張勇向全體員工發信，宣布俞永福擔任
本地生活公司CEO，並代表集團繼續分管包括
本地生活公司、高德、飛豬在內的生活服務板
塊，他還將兼任已完成重組後的同城零售事業
群總裁，同向張勇匯報。

俞永福任本地生活CEO
報道透露，本地生活公司目前已經成立臨時

業務管理工作小組，組員包括商家中台和創新
事業群負責人王景峰、到家事業群負責人雷雁
群等各業務負責人，本地生活首席人才官
（CPO）姜蓮華以及俞永福。
信中另一重要訊息是，阿里合夥人、B2B事

業群、MMC事業群總裁戴珊將不再代表集團
分管盒馬事業群，盒馬事業群總裁侯毅直接向
張勇匯報。
全體員工信中還提到，由吳嘉接替朱順炎，

擔任智能信息事業群總裁，向張勇匯報。智能
信息事業群於今年4月在原有創新業務事業群
的基礎上成立，包括 UC 瀏覽器、夸克、書旗
小說等產品。朱順炎將繼續擔任阿里健康董事
長和CEO，專注於阿里健康的工作。

吳敏芝將赴螞蟻集團
此外，合夥人吳敏芝將赴螞蟻集團，但具體

任職並未在全員信中透露。由劉菲接替吳敏
芝，擔任集團總務線負責人（包括行政部、智
慧建築部、採購部、總務線辦公室等部門），
向張勇匯報。
阿里巴巴面對着不確定的未來，張勇過去曾

表示將有計劃、分步驟地進行全方位的變革，
相信此次調整只是變革中的一小步。

九連跌累瀉逾20% 阿里內部再調整
香港文匯報訊 (記者 周紹基) 內

地及香港的監管機構，上周宣布批准
港交所推出A股股指期貨產品，股價
23日彈升以反映消息。港交所23日
升5.7%報489.4元（港元，下同），
且獲大行業普遍唱好，當中以中信里
昂「最牛」，該行將港交所目標價由
665元升至687元，冠絕全行。
23日港股也告反彈，但升幅大為收

窄，恒指仍然開出「陰燭」，技術走
勢暫未見樂觀。港股經上周累跌
1,451點並失守25,000大關後，當日
早段最多彈608點，見25,458點，午
後升幅顯著收窄，全日僅升259點，
收報25,109點，成交額縮減至1,699
億元。

摩通：可主導亞股衍生業務
港交所將推出MSCI A股指數期貨

產品，股價表現突出。摩通報告指，
期待以久的A股期貨終獲批，對港交
所屬重大利好，相信影響遠多於期貨
交易量及收入的增加，在A股合約的
支持下，港交所現有機會主導亞洲股
票衍生業務，而其他有大量零售投資
者基礎的業務，如期貨、窩輪、指數
套利等，利好將會更顯著。該行將港
交所目標價由550元升至580元，評
級「增持」。
該行的基本情景顯示，港交所的A

股期貨交易量，保守估計會達到新加
坡交易所A50產品交易量的5倍，而
A股期貨交易量每增一倍，估計可使
港交所的每股盈利增長約2%。故
此，摩通將港交所2021至23年的每
股盈測，調升約2%。

美銀：鞏固A股重點門戶定位
美銀亦發表報告，調升港交所投資

評級至「買入」，目標價維持529
元。該行指，隨着A股指數期貨合約
的推出，相信可增加海外基金的參與
度，預期港交所將更鞏固其在海外投
資者投資A股重點門戶的定位。據新
加坡推出相關產品的經驗，估計新產

品在2022年會為港交所帶來7億元的
收入貢獻，若需求進一步增加，實際
貢獻可望超過5%。

科指彈逾2% 阿里逆市尋底
其他港股方面，代表科技股的恒生

科指，上周累挫一成後，23日出現較
大升幅，指數最多曾彈4.5%，惟收
市只升2.1%，以6,021點報收。騰訊
收433.8元，彈2%；小米彈3.8%，
藥明業績前彈高7.3%。另外，分拆
比亞迪半導體於內地上市的計劃被中
止，但比亞迪仍升4.8%，顯示消息
未有衝擊股價。
京東健康急彈逾一成收市，阿里健

康跟隨同業反彈6%收市，但母公司

阿里巴巴反彈乏力，全日仍然再跌
3.7%，最終以152.1元報收，股價創
盤中及收市新低。

恒大系插水 內地電力股急升
重債的恒大系繼續「插水」，其中

恒大汽車急插26.9%，恒大傳與越秀
地產洽售灣仔恒大中心物業，但仍要
跌12.4%，恒大物業及恒騰亦要跌
9.1及4.2%收市。
市場看好內地煤炭產能釋放，內地

電力股獲捧並全線造好，當中升幅最
大的是華能，股價勁飆22.6%，中廣
核新能源亦急升21.2%，中國電力漲
19.4%，龍源、潤電、華電及大唐升
幅均超過11%。

將推A股期貨 大行紛唱好港交所

券商對港交所投資評級及目標價
券商
中信里昂
中信建投証券
中金
瑞銀
瑞信
摩通
光大証券
美銀
摩根士丹利
花旗

投資評級
買入
買入

跑贏行業
買入

跑贏大市
增持
增持

中性➝買入
與大市同步

中性

目標價(港元)
665➝687

620
611
592
590

550➝580
551.1➝575.1

529
515
490

傳滴滴或須予政府特殊權利股份

國家在「十四五」規劃中，提及要暢通
國內大循環，任志剛 23日表示，

「香港作為中國一部分，若要暢通國內大
循環，香港一定要參與，尤其在金融領
域」，他認為香港亦需要專注於規劃中提
及「破除妨礙生產要素市場化配置及商品
服務流通的體制機制障礙」，意即在香港
及內地的金融體系可以如何令資金流通較
為暢順。

提供人幣報價交易和清算
任志剛亦提到，在「十四五」規劃中要

以人民幣為自由使用基礎，推進人民幣國
際化，他認為有關商機在香港非常大，故
建議可將人民幣大力推向香港資本市場。
他又指，基於人民幣可以自由使用特性，
建議香港容許港股以人民幣報價、交易和
清算，如開放一些恒指成份股，同時提供
港元及人民幣報價、交易和清算，由投資
者自行決定選何哪種貨幣，例如可以用人
民幣買入，賣出時選擇取回港元亦可。
被問到有關建議會否削弱港元地位，任

志剛回應指有關建議並非要以人民幣取代

港元，只是想讓投資者多一項選擇。他解
釋，有關建議是將人民幣以國際貨幣方
式，有意義地推向資本市場，而港股市場
現時已有一兩隻以人民幣為單位的股票，
雖然數量不多，但如果想人民幣進一步國
際化，在離岸市場推向資本市場是一個很
好做法。
任志剛又反問，現時很多外國投資者希

望投資中概股，試想他們是否想同時冒一
個外匯風險，如果在冒着人民幣抑或港元
風險之間，他肯定很多人都想冒人民幣風
險，因此對港元地位絕對沒有影響之餘，
更令人民幣國際化進程邁出一大步。他亦
認為，有關建議有助減少港元資金流出流
入，令港匯更趨穩定，鞏固香港作為國際
金融中心的地位。

財庫局：絕對持開放態度
香港財經事務及庫務局常任秘書長（財

經事務）甄美薇23日表示，「十四五」規
劃綱要明確支持強化香港作為離岸人民幣
業務樞紐，而香港現時人民幣資金池已逾
8,000億元，當局對使用人民幣計價、推出

更多人民幣產品絕對持開放態度。
甄美薇又指，金融產品的計價方式取決

於市場接受程度、機制、監管等各種考
量，惟當局對進一步使用人民幣計價絕對
持開放態度。
她又指出，綱要明確支持香港提升國際

金融中心地位，強化離岸人民幣業務樞
紐、國際資產管理中心、風險管理中心，
以至深化香港與內地市場互聯互通，是香
港金融發展的堅實政策後盾。
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好，認為香港有更多的A
股產品，對這個國際金融
中心非常有利。同時，香
港行政會議成員、金管局
前總裁任志剛23日在出席
國家「十四五」規劃綱要
宣講會時再次建議，推動
香港股市設有人民幣計價
選項，容許投資市場中，
以人民幣對藍籌股報價、
交易及清算。事實上，若
更多海外投資者透過使用
人民幣投資港股，一方面
可進一步使人民幣國際
化，另方面也會使港匯更
穩定，可鞏固香港作為國
際金融中心地位。

更客觀反映中企運營價值
近日不少學者都提出意

見，認為隨着美國監管風
險的系統性上升，以及融
資環境日益惡化，未來越
來越多中概股將選擇來港
上市。而中概股回歸港
股，將有助構築人民幣核
心資產池。總的來說，未
來中概股回歸若在幣種
上，選擇部分使用人民幣
計價及結算，將具有四大

優勢：第一，更客觀地反映中企的運
營價值；第二，規避由匯率波動和遠
端監管帶來的企業海外融資風險；第
三，盤活離岸人民幣市場的存量資
金；第四，減低美元周期性流向的擾
動。

事實上，早在2011年，香港便推
出了「雙幣雙股」上市，即是一隻股

票，可以港元交易，也可以人民幣交
易。首隻以人民幣計價的房地產信託
基金(REITs) 匯賢房託上市後，到了
2012年，合和公路基建也發行人民幣
新股，成為全球首隻以人民幣及港元
計價的雙幣雙股。合和基建後來改名
為灣區發展，仍然繼續以雙幣交易。

港十年前已推「雙幣雙股」
不過，可惜的是，人民幣股票在那

兩三年熱鬧過後，就乏人問津，相關
股票交投量非常稀少。對於香港人民
幣股票發展遲緩，市場曾有意見認
為，2014年推出的「滬港通」，以及
緊隨其後推出的「深港通」，讓外資
可以直接買賣A股，也讓內地人可以
用人民幣直接買賣港股，遂令人民幣
港股的發展變得不再迫切。

後來大量「北水」都透過滬、深港
通買賣港股，部分「北水愛股」交投
很活躍，令一些企業減少了發行人民
幣股票的意慾。然而，當市場上人民
幣股票的選擇太少，就很難做大成
交，而交投低，也吸引不了外資買賣
人民幣計價港股。

藍籌「雙幣股」可增吸引力
例如首隻上市的「雙幣股」—前

稱合和公路基建的灣區發展，其港元
股票，平日成交額也只有10多萬港
元左右，那其人民幣股票的交易額也
難以拉高。若真要決心發展，應選擇
如騰訊這類大成交股票來發行，才有
可能啟動市場，所以任總建議先由藍
籌來實行也有一定道理。至於市場如
何選擇，就交由市場決定，對香港而
言，人民幣產品只嫌少，不嫌多。

23日灣區發展港元股票收報2.96港
元，升1.7%，成交量21.55萬股，成
交額63.92萬港元；其人民幣股票23
日收報2.49元人民幣，升2.5%，成交
量 3.1 萬股，成交額 7.73 萬元人民
幣。 ●香港文匯報記者 周紹基

● 港股23
日一度勁
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窄，成交
縮至1,699
億港元。
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